

---



---

# GAZETA DE MADRID

DEL MARTES 27 DE ENERO DE 1807.

---

*En esta Gazeta no hay ningun capítulo de oficio sino el de Madrid.*

---

## ESTADOS-UNIDOS DE AMERICA.

*Charlestown 12 de Noviembre de 1806.*

De dos meses á esta parte no se habla aquí de otra cosa que de las presas que hacen á Ingleses y Suecos los corsarios Franceses de la Guadalupe y de Cayena. La mayor parte cruzan á barlovento de la Barbada, estan bien equipados, y son muy veleros. He aquí la lista de los principales: el *Austerlitz*, de 16 cañones; el *Determinado*, de 18; el *Vengador*, de 14; la *joven Gabriela*, de 16; la *Adela*, de 18; el *General Ernouf*, de 14; la *Confianza*, de 14; el *Trepon*, la *Estrella*, el *Jacobo &c.*, de 6 á 10 cañones: los corsarios mas pequeños no tienen ménos de 60 hombres de tripulacion, y los mayores de 120 á 150. No pasa una embarcacion á barlovento de la Barbada sin ser reconocida por ellos; se alejan con frecuencia hasta 300 leguas, y el comercio Ingles pierde mucho en sus empresas.

*Nueva-Yorck 19 de Noviembre.*

Los Ingleses continúan incomodando nuestro comercio con qualquier pretexto. Hace algun tiempo que un buque pequeño llegó á una rada, que divide los límites de los Estados-Unidos y de las posesiones Británicas de la Nueva-Escocia. Este buque, habiendo principiado á recibir algun cargamento, fué embargado por un navío de guardia Ingles, pretextando que no tenia derecho de cargar en aquel parage por estar en los límites de la jurisdiccion Inglesa. La controversia pasó al tribunal del Almirantazgo de S. Juan, en la provincia de Nueva-Brunswick, y el buque fué condenado. Se apeló de la sentencia; y se espera, en las circunstancias actuales, que el Gobierno Ingles mande restituir el buque á su dueño, respecto á que la bahía en que fué apresado pertenece tanto á los Estados-Unidos como á la Inglaterra.

El Gobernador de Gibraltar ha tomado últimamente una providencia, que puede ser muy perjudicial á nuestro comercio. Ha prohibido que se desembarque en aquella plaza ningun tabaco, como no vaya de Inglaterra, y ademas lleve guia de una aduana inglesa.

El navío *Pensilvania-Packet*, que hace pocos dias que vino de Canton, fué conducido á un astillero á componer, porque en su travesía hacia mucha agua.

Reconociendo la parte posterior de esta embarcacion, se ha hallado que la abertura por donde entraba el agua la habia ocasionado un pez-espada, que habiendo arremetido con violencia á la embarcacion, no solo levantó una de las planchas de cobre de que estaba forrada, sino que atravesó la tabla. Por fortuna se rompió la parte de espada que metió en el casco, en donde quedó un pedazo de 10 pulgadas de largo y de unas 2 de diámetro. Si no se le hubiese roto la espada, de que está armada su cabeza, es verisímil que hubiera entrado tanta agua en el navío, que no hubieran bastado las bombas para sacarla.

## POLONIA.

*Posen 16 de Diciembre.*

Los Tribunales nacionales se han vuelto á constituir en esta parte del Reyno; de forma que parece que nos hallamos en una época anterior á la desmembracion de nuestra patria. De todas partes de Europa vienen Polacos, que habian abandonado para siempre su pais, y cuya existencia ignoraban sus compatriotas. Las tropas de la Confederacion se han equipado con una prontitud increíble, y maniobran con suma destreza, pues la mayor parte se compone de los que servian en Prusia ó en Rusia. La nobleza forma cuerpos de caballería, y manifiesta gran zelo por la causa de nuestra independencia.

## HUNGRIA.

*Semlin 15 de Diciembre.*

Los Servios han conseguido al fin apoderarse de Belgrado. Desde principios de este mes casi todos los dias ha habido acciones sangrientas entre los insurgentes y la guarnicion de la plaza; durante este tiempo recibieron los primeros muchos refuerzos. El 12 hubo un cañoneo sostenido, que duró hasta muy entrada la noche, y se incendiaron algunas casas en la ciudad. El 13 los Servios mandados por Jacobo Czarapics, tomaron por asalto la ciudad y la fortaleza inferior. La ciudadela se hallaba aun en poder de los Kersales. Los Servios, principiaron á atacarla abriendo la trinchera. Ayer y hoy se han oido tiros de artillería todo el dia; la guarnicion de la ciudadela se defiende con obstinacion. Segun la relacion que hemos recibido poco hace, Jacobo Czarapics ha sido muerto de un balazo; cuya pérdida han sentido mucho los Servios, pero se proponen asaltar mañana la ciudadela.

Las negociaciones de Semendria se han roto, y sin embargo el término del armisticio, que cumplió ayer, se ha prolongado por tres semanas mas entre Turcos y Servios. El Mohasil, que ha vuelto á Constantinopla, prometió exponer fielmente al Gran Señor el estado de las cosas, y emplear todos los medios posibles para restablecer la paz. Las principales condiciones propuestas por los insurgentes son estas: 1.<sup>a</sup> La Servia formará un principado particular é independiente: 2.<sup>a</sup> Pagará anualmente á la Sublime Puerta la suma de 2500 bolsas: 3.<sup>a</sup> Elegirá su Príncipe: 4.<sup>a</sup> La Puerta pagará las deudas contraidas hasta aquí por el pais para sostener la guerra.

## ALEMANIA.

*Francfort 8 de Enero de 1807.*

Han llegado varios Regimientos Austriacos á Gallitzia con destino á las márgenes del Bug y á las fronteras de Lithuania. El Conde de Bellegarde,

Gobernador general de aquella provincia, está ya en Cracovia; y de resultas de la entrada de los Rusos en Moldavia, se enviarán por ahora á las fronteras de la Turquía 10<sup>0</sup> Austriacos: muchos Regimientos tienen ya órden de estar prontos para marchar á reforzar este primer cuerpo. La Corte de Viena no puede ver con indiferencia que los Rusos ocupen una parte considerable de los Estados de la Puerta.

El Baron de Saint Vincent, sugeto muy conocido por su ilustracion y por sus inclinaciones pacíficas, ha sido nombrado por el Emperador de Austria para la Embaxada de Paris. Este nombramiento, que ha merecido la aprobacion general, es otra nueva prueba de que el Gabinete de Viena está resuelto no solo á mantener, sino tambien á estrechar mas y mas los vínculos y relaciones amistosas con la Francia. Puede asegurarse que jamas ha reynado mayor y mas perfecta armonía que ahora entre ámbas Cortes.

Escriben de Odessa, con fecha de 12 de Diciembre, lo que sigue: „Hace 8 dias que entró en Moldavia el ejército Ruso del General Michelson, compuesto de 80<sup>0</sup> hombres, y se ha apoderado ya de Choczim, Bender, Yassi y Akerman. La órden que tiene es de tomar posesion de todo el pais, hasta la orilla del Danubio, ocupar despues la Valaquia, y desde allí auxiliar y sostener al caudillo Czerni-Jorge. Ignoramos hasta ahora cómo habrá tomado la Puerta esta invasion; pero entretanto las fortalezas se entregan sin hacer la menor resistencia. Los Rusos han hecho prisionero al Cónsul general y Encargado de Negocios de Francia en Yassi, y lo han enviado á lo interior con toda su familia. Reyna aquí una indecible actividad en los aprestos militares: las tropas marchan á formar una segunda línea ó ejército de reserva en Polonia para oponerse á los Franceses, que, segun noticias, han pasado el Vístula por Varsovia. En todos estos contornos se disponen almacenes, y se hacen acopios de municiones y víveres, por si llega el caso de que los ejércitos tengan que retirarse hasta aquí, pues parece que se adopta el sistema de contemporizar y evitar acciones decisivas.”

#### SUIZA.

*Zurich 14 de Diciembre de 1806.*

Ha habido otro grande hundimiento de tierra estos dias en el magnífico camino que va de Lucerna á Sunsee, y ha quedado cortado por una sima de 60 á 70 toesas de longitud, y 50 á 60 de anchura. Dos minutos ántes se acababan de cruzar en el mismo sitio el conductor de la baliya y un caminante á caballo. Atribúyese este hundimiento á una causa semejante á la del desastre de Goldau, esto es, á un torrente que sin saberse cómo, habia desaparecido algunos años ha, y que se supone habia ido minando el terreno que cubria el depósito de sus aguas.

*Basilea 1.º de Enero de 1807.*

Mr. Pestalozzi, tan célebre por el nuevo método que ha inventado de enseñanza y educacion, se propone, de acuerdo con Mr. Niederer y otros sabios, publicar un periódico relativo á este importante objeto (1).

#### ITALIA.

*Nápoles 17 de Diciembre de 1806.*

S. M. ha tomado las providencias mas oportunas para que vuelvan á flo-

(1) Ya ha salido á luz el primer número impreso en Lipsia.

recer los conservatorios de música, baxo la direccion de los célebres Pae-siello, Finaroli y Tritto, dignos sucesores de los Durantes y Leos. Sin embargo, el Rey ha visto con indignacion que se admitian discípulos mutilados, con el objeto de darles voz mugeril, y á consecuencia ha prohibido para lo sucesivo la admision de esos entes degradados. — En el conservatorio de *Santispiritus* habrá escuela destinada para niñas, donde aprenderán el canto, el bayle, la declamacion teatral, y á tocar el arpa.

Mil y doscientos hombres desembarcados en nuestras costas por los Ingleses se habian atrincherado en Maratea, donde han sido envueltos y hechos prisioneros por el General Lemarque. Entre ellos estan los caudillos de insurreccion Guerighá, Stoduti, Tomasini y Mandarini.

Se ha autorizado al General Lemarque para perdonar, y con efecto ha perdonado á los tres primeros que habian dado muestras de valor, y tratado bien estos meses pasados á algunos Oficiales Franceses que habian caido en sus manos. Estos Oficiales, noticiosos del suceso, se aprovecharon oportunamente de la audiencia que S. M. da los domingos á toda la Oficialidad de la guarnicion despues de la parada, para implorar á favor de ellos la piedad del Rey. S. M., no contento con indultarlos, lo ha hecho igualmente con todos los prisioneros hechos en esta ocasion, quienes han prestado desde luego juramento de fidelidad, y pueden libremente alistarse en el servicio, ó volverse á sus casas.

El Gobierno habia intentado muchas veces en tiempos pasados establecer el alumbrado en esta ciudad, sin haber podido conseguirlo. Ahora se ha verificado en pocos meses un proyecto tan útil. Es magnífica la vista que presenta la iluminacion de la hermosa calle de Toledo, que sale del palacio del Rey, y tiene cerca de una milla de larga en línea recta. Lo mismo sucede en la de Chiajá. Los faroles estan á proporcionada distancia, y dentro de tres semanas estarán todas las calles tan bien alumbradas como las de Paris.

Se han celebrado en todo el Reyno con entusiasmo las victorias conseguidas por el Emperador Napoleon contra los Prusianos. Las ciudades de Castellamare y de Jeramo se han distinguido socorriendo generosamente familias pobres y honradas, y encargándose de la educacion de los hijos de varios de sus habitantes indigentes.

*Milan 1.º de Enero de 1807.*

Mr. Prony, individuo del Instituto, Inspector general de puentes y calzadas de Francia, está en Roma exâminando las numerosas y magníficas fuentes que adornan aquella capital, y los aqüeductos que reparten el agua por los edificios públicos y particulares.

La noche del 19 de Diciembre se ha sentido en Bitonto y en Trani, ciudades del Reyno de Nápoles, un fuerte terremoto, que se dirigia de Sur á Norte, y que por fortuna no ha causado ningun perjuicio.

S. M. el Emperador y Rey, por decreto de 5 de Diciembre próximo pasado, ha nombrado Gran Oficial de la Legion de Honor á Mr. Litta, Sumiller de Corps de la Casa Real de Italia; y Gentilshombres de la misma á Mrs. Pola, de Treviso; Querini, de Venecia; Alexandri, de Bérghamo; y Vidoni, de Cremona.

S. A. I. el Príncipe Virey, por una resolución de 25 de Diciembre, con fecha de Verona, ha aprobado el plan de constitucion judicial interino, que ha propuesto el Proveedor general de Dalmacia para esta provincia y la de Albania.

Por otra resolucion del 24 de Diciembre, dada en Treviso, S. A. I. habia concedido á la provincia de Dalmacia varios privilegios de mercados y ferias francas. Las ciudades de Espalatro, Sebenico, Macarska y Zara tendrán feria anualmente, y esta última en los mismos dias que los años anteriores, quedando á la discrecion del Proveedor general señalar el tiempo en que han de celebrarla las demas ciudades, segun las circunstancias y localidades. El mismo Proveedor general señalará los parages mas á propósito para los mercados, y arreglará su policia.

Todo está tranquilo en Dalmacia. Muchas partidas pequeñas de tropas Francesas salen del pais, encaminándose á Italia y al Friul.

## FRANCIA.

*Angers 3 de Enero.*

Madama Blouin habia fundado en esta ciudad una escuela de sordomudos ántes de la revolucion en 1777. Alentada con el buen éxito de los primeros ensayos, hizo un viage á Paris en 1781, y tomó lecciones del célebre Abate l'Epée. Vuelta á Angers en 1782, abrió de nuevo su escuela, costeada ya por el Gobierno, que habia dotado 12 plazas para otros tantos discípulos; cerróse la escuela en 1792, pero ahora vuelve á establecerse á expensas del departamento, y baxo la direccion de la misma Madama Blouin. Esta Señora empezará á dar lecciones el 5 del corriente, y ademas de los 9 discípulos, admitidos ya por el Prefecto, podrá recibir otros, estipulando con sus parientes la pension que estimase conveniente por razon de sus alimentos.

*Burdeos 6 de Enero.*

Noticia de los guardias nacionales de diferentes departamentos destinados á guarnecer las costas, y formados en compañías, que se hallan al presente en esta ciudad. — Del departamento de los Baxos-Pirineos, dos compañías, compuestas de 188 hombres, incluidos los Oficiales. — Del departamento de los Altos-Pirineos, dos compañías que constan de 164 plazas, incluidos igualmente los Oficiales. — Del departamento de las Landas, tres compañías con 240 plazas efectivas, fuera de la oficialidad. — Del departamento del Gironda, quatro compañías con 411 hombres, comprendidos los Oficiales.

*Agen 7 de Enero.*

El Obispo de esta ciudad acaba de publicar una pastoral dirigida á los Curas de su Diócesis, con el fin de facilitar la recluta del ejército por los medios de persuasion que la religion presta á sus Ministros. Copiaremos sus mas notables expresiones: „ Las necesidades del estado exigen sacrificios, y el Soberano trata de endulzarlos. Desea que aquel Dios que mediante prodigios asombrosos y victorias inauditas disipa sus enemigos, haga tambien sumisos á sus vasallos, y reuna en rededor suyo á sus hijos. Lo que pudiera hacer con la fuerza de la autoridad, y con la superioridad

de sus luces, quiere conseguirlo con la dulce influencia de la religion y de las lecciones de los Sacerdotes que concurrirán gustosos á realizar sus intenciones.—Ya le debemos, Señores, la libertad de trabajar en la salvacion de las almas, de predicar el evangelio, de celebrar públicamente la gloria de Dios, y de ser impunemente cristianos y apóstoles. Pronto le deberemos la perfeccion de esta grande obra, la confirmacion y esplendor de la religion, y la recompensa de vuestros trabajos.—Quando se trata de que los jóvenes destinados á los exércitos anticipen su servicio algunos meses mas de lo ordinario, recordadles que el servicio militar es una deuda que el Príncipe puede exígir, y debe pagarse á la patria. Quizá no lleguen á tiempo de tomar parte en los peligros y gloria de la guerra: está tan léjos el enemigo, que es mas fácil vencerle que alcanzarle; y á pesar de su ardor, la victoria, conducida por Napoleon, marchará mas rápidamente que ellos. Dirigid esta consideracion de consuelo á las madres, aquietad así su zozobra y su ternura. Pero á los jóvenes guerreros decidles que aun léjos del peligro hay gloria sólida en el cumplimiento de la obligacion; que la primera es la de ser útiles á la patria; y que aun quando no hiciesen mas que guarnecer y conservar las conquistas del exército, que con tanta razon se llama *grande*, siempre asegurarian sus primeras ventajas, le facilitarían otras nuevas, y se harian acreedores á participar del premio comun.”

*Paris 17 de Enero.*

Mr. Vauquelin, individuo del Instituto, y profesor de química en el museo de historia natural, habiendo analizado varias muestras de minerales de plata, que le remitiéron de España, sacadas de las minas de Guadalcanal, en Extremadura, encontró en ellas hasta 10 por 100 de platina. Este metal, que hasta ahora no se habia hallado mas que en dos parages de América, y aun allí en corta cantidad, tiene un precio tan subido en el comercio, que no puede empleársele en muchas artes donde seria sumamente útil por razon de su infusibilidad é inalterabilidad. Esta sola consideracion basta para dar á conocer toda la importancia de semejante descubrimiento. Mr. Vauquelin habia dado parte de él á la clase de ciencias matemáticas y físicas del Instituto el 17 de Noviembre, y presentado varias muestras del metal. En la junta pública, que la misma clase ha celebrado el 5 del corriente, baxo la presidencia de Mr. Legendre, leyó Mr. Vauquelin una memoria circunstanciada sobre este asunto, tan útil como curioso. Mr. Delambre leyó los elogios históricos de Brisson y de Coulomb; Mr. Cuvier el de Adanson, y Mr. Haüy una memoria sobre los fenómenos galbánicos descubiertos por Ermann, individuo de la Academia de Berlin, en virtud de los quales ha obtenido este físico el premio anual fundado por S. M. I. y R. En la misma junta se ha propuesto para asunto del premio de física, que se adjudicará el primer lunes de Enero de 1809, el problema siguiente: *Determinar por medio de experimentos las relaciones que hay entre los diferentes modos de fosforescencia, y á qué causa debe atribuirse cada especie, excluyendo el exámen de los fenómenos de esta clase que se observan en los animales vivos.* El premio será una medalla de oro de 3<sup>0</sup> pesetas de valor, y las memorias de los concurrentes deberán estar ya en la secretaría del Instituto para el 1.<sup>o</sup> de Octubre de 1808.

En lo que va del año han entrado en nuestrós puertos las presas siguientes hechas por nuestros corsarios. El 1.º de Enero en la Hougue el bergantín Ingles el *Kingstown*. El 3 en Amsterdam el buque de la misma nacion llamado el *Marques de Loeven*, de 400 toneladas, procedente de Riga, cargado de arboladura. En el Texel y en el Fly los bergantines Ingleses el *Huntley* y el *Suppler*, ámbos de 180 toneladas, con carga de carbon de piedra: estos tres buques han sido cogidos por el corsario la *Revanche*. El 4, en Cherbourg, el bergantín Ingles el *William*, de 150 toneladas, cargado de aceyte, te y agua fuerte, cogido por el corsario la *Reciprocité*; el mismo dia en Dunquerque una embarcacion Prusiana, de 400 toneladas, cargada de arboladura del Norte para Inglaterra, y apresada por el *Brave*; en dicho dia, en Ostende, el bergantín Ingles *Eagle*, de 180 toneladas, cargado de cáñamo y hierro, y cogido por el *Eglé*. El mismo dia en Flesinga, el buque Ingles *Hesperus*, de 245 toneladas, cargado de brea y sebo, por la *Revanche*. En la Hougue la *Suzanna*, cargada de hierro, te, cueros y otros efectos, por la *Reciprocité*; el 5 en Calais los bergantines Ingleses el *Good-Intent*, de 150 toneladas, cargado de carbon de piedra, apresado por el *Eglé*; y el *Henrique y Maria*, de 237 toneladas, cargado de tablazon, brea, hierro y xarcia, por la *Revanche*. El dia 7 entró en Flesinga el bergantín Ingles la *Felicity*, de Leath, de 180 toneladas, cargado de hilo de lino, apresado por el corsario el *Jena*, de Dunquerque. El mismo dia 7 de este mes dos embarcaciones de guerra Inglesas diéron caza á un corsario mandado por el Capitan Kepelle, que correspondió con vigor á sus fuegos desde las 9 de la mañana hasta las 3 de la tarde. A esta hora pudo situarse baxo la proteccion de la bateria de Ulisseghem, cuya artilleria obligó á los Ingleses á abandonar su empresa. El corsario entró la misma noche en Ostende.

### ESPAÑA.

Madrid 27 de Enero.

S. M. se ha servido nombrar para una Canongía de la Catedral de Lugo, vacante por fallecimiento de D. Manuel Saavedra Rivadeneyra, á D. Félix Francisco Gonzalez, Capellan del Regimiento de infanteria de la Reyna: para una Racion de la Catedral de Almería, vacante por ascenso de D. Josef Gil de Sagredo al Arciprestazgo de Alcaraz en el Arzobispado de Toledo, á D. Urbano Rafael de Tebar, Capellan de número de la misma Catedral de Almería; y para una Capellanía titular, que se halla vacante en el Real Convento de la Encarnacion de Madrid, por ascenso de D. Domingo Andres á la Capilla Real, al Presbítero D. Antonio Campos.

El REY se ha servido conceder la Comandancia del tercer batallon del Regimiento de infanteria de Guadalaxara al Sargento mayor del de Toledo, graduado de Teniente Coronel, D. Pedro Sáenz Tenencias en los de Murcia y Princesa á los Subtenientes D. Josef Pinto y D. Mariano Diaz Capiella; y Subtenencias de bandera en el Inmemorial del Rey al Sargento primero de granaderos distinguido D. Juan Ignacio Estaola, y al Cadete del de Sevilla D. Alfonso Albornoz, y en el de Ultomia al Cadete D. Pedro Pons. El REY se ha servido nombrar Auditor de Guerra del Ejército y Rey-



no de Navarra al Abogado de sus Reales Consejos D. Justo de Galarza.

S. M. á consulta de su Real Junta general de Comercio y Moneda, se ha servido conceder la distincion del escudo de sus Reales armas á la fábrica de curtidos á la inglesa, establecida en Málaga por D. Tomas Livermore, y á los almacenes de su dependencia, como una demostracion del aprecio que le merecen los establecimientos útiles; y para que no se impida al interesado el uso de esta gracia, se ha expedido á su favor la competente Real cédula en 10 del corriente mes.

El 7 del corriente falleció en esta Corte, á los 51 años y 5 meses de edad, el Excmo. Sr. D. Pedro Alcántara Tellez Giron y Pacheco; Duque de Osuna, Grande de España de primera clase; Teniente General de los Reales Exércitos; Coronel del Regimiento de Reales Guardias de infantería Española; Gentilhombre de Cámara de S. M. con exercicio; del Consejo de Estado; Caballero del Toyson de Oro; Gran Cruz de la Real distinguida Orden de Carlos III &c.; Empezó su carrera militar de Cadete de Reales Guardias Españolas á principios del año de 1776. En adelante obtuvo el mando del Regimiento de infantería de América, á cuya frente sirvió en el bloqueo de Gibraltar en los años de 1779, 80 y 81; y pasando desde allí á la expedicion de Menorca, se distinguió en la ocupacion del fuerte y puerto de Fornells, y sitio del castillo de San Felipe, hasta la rendicion total de aquella Isla á las armas del Rey. Promovido despues de algunos años, en el de 1789, al mando del Regimiento de Reales Guardias de infantería, levantó á su costa y armó un batallon de Cazadores con motivo de la guerra contra la Francia, é hizo la primera campaña del Rosellon en 1793, contribuyendo notablemente á las dos importantes victorias de Masdeu y de Trullás. Al siguiente año pasó á Navarra, donde mandó el ala derecha del exército, adquiriendo nuevos derechos á su reputacion, señaladamente en la memorable retirada de Burguete, que segun juzgáron y escribiéron los mismos enemigos, desconcertó sus planes, y salvó el Reyno de Navarra. En todas las acciones de guerra manifestó una serenidad, un valor, una pericia, que le grangeáron la estimacion y el respeto de todos los militares, y que son conocidas y celebradas de todo el mundo. No lo es ménos su zelo y amor al Real servicio, que acreditó en varias comisiones importantes; en el millon de donativo gratuito que dió en 1798 para las urgencias del Estado; y en los viages de Italia y Francia, con motivo de su nombramiento á las embaxadas, primero de Petersburgo, y despues de Viena, que no llegó á servir por haberse mudado las circunstancias políticas. A estas prendas juntaba otras no ménos reoomendables; porque amaba y procuraba extender la ilustracion, protegía á los sugetos de talento poco favorecidos de la fortuna, fomentaba los institutos de beneficencia, y dispensaba proteccion y auxilios á los cuerpos patrióticos consagrados á promover la industria y prosperidad nacional. Esto, y la cultura y suavidad de sus costumbres, y su dulzura en el trato particular, le conciliáron muchos amigos y apasionados entre nacionales y extrangeros; entre los quales sobresalió el cuerpo de su mando, cuya distinguida oficialidad dió una prueba del amor y respeto que profesaba á su difunto gefe, no permitien-



do que su cadáver fuese conducido por otras manos que las suyas en su pompa fúnebre.

### *Noticias sobre Polonia.*

La Polonia, ántes de la particion de 1772, confinaba al E. con la Rusia, al S. con Turquía, al O. con la Alemania, y á N. con el Báltico. El temple en lo general es frio y sano, el terreno extraordinariamente fértil, y de tanto trigo, que se exportaban cada año por Dantzick al pie de 24 millones de fanegas. Los pastos son excelentes, sobre todo en Podolia, donde crece tanto la yerba, que suele cubrir á los bueyes que la pastan. Otra prueba de la fertilidad y abundancia del pais es, que á pesar de haber subsistido en él muchos exércitos extranjeros por espacio de 17 años, no ha habido ninguno de hambre. Sin embargo, los caminantes se quejan de las posadas y ventas, donde no se come sino lo que se lleva.

Polonia es un pais llano, donde se encuentran muchos bosques de hayas, pinos y encinas. La vid prevaleceria tambien; pero se cultiva poco. Abunda el maná, de que se hace mucho uso en las cocinas; el kermes, tan útil á los tintoreros y boticarios; la miel, de que se hace mucho idromiel; y la cera, que se vende en gran parte al extranjero.

El ganado vacuno es celebrado: los caballos son hermosos y muy veloces en la carrera: Ucrania cria muchos de ellos silvestres. No es raro el danta, animal de tamaño y cabeza de caballo, aunque con cuernos, orejas de asno, pelo, pies y pesuñas de ciervo.

Las minas de sal de Wielitska, á 8 millas de Cracovia, son una de las riquezas, y al mismo tiempo una de las singularidades de Polonia. Baxase á ellas por pozos profundísimos: las galerías, sostenidas por grandes vigas y por columnas de sal, son inmensas. Se han hecho y tallado en la sal algunas casas, y aun una iglesia; pero los viageros han exâgerado excesivamente la magnificencia de tales edificios. Las minas producen unos 2.400<sup>0</sup> pesetas de renta. La sal es de color de hierro, y de la misma naturaleza que la que se recoge á orillas del mar de Mármara, en el lado opuesto á la cordillera Carpacia. La extension de las minas es de 3600 pies de E. á O., y 200 de S. á N.

Los primeros habitantes de Polonia fuéron los Sármatas ó Esclavones. La historia auténtica de aquella nacion no empieza hasta su Rey Piasta en el año de 842. La religion cristiana se introduxo en 992.

La familia de los Jaguelones, Duques de Lituania, subió al trono en 1384, y lo conservó hasta el 1572. Dos años despues el cetro se hizo electivo en la persona de Henrique de Valois, que fué despues Rey de Francia, con el nombre de Henrique III. En 1683, Juan Sobiesky, Rey de Polonia, obligó á los Turcos á levantar el sitio de Viena, y este fué el último esfuerzo del valor Polaco.

Polonia, siempre dividida, y por consiguiente siempre débil, fué desmembrada en 1772 por los Austriacos, Prusianos y Rusos. A este primer repartimiento siguió otro en 1795, que acabó de quitarle su existencia política.

Sabe todo el mundo que el gobierno de Polonia era medio monárquico y medio republicano. El Rey era electivo, y cada eleccion ocasionaba disturbios escandalosos, y muchas veces guerras civiles.

Polonia comprehende gran número de ciudades; pero mal construidas por la mayor parte. Su poblacion, ántes del año de 1772, subia á 8 millones y medio de almas, incluidos 600<sup>0</sup> Judíos.

Los habitantes se dividian en tres clases, nobles, burgueses, y gente del campo: éstos últimos eran casi todos siervos de los primeros. La nobleza Polaca gozaba de grandes privilegios: tenia derecho de vida y muerte sobre sus siervos: ella sola podia poseer tierras, y ella sola hacia la eleccion del Monarca.

Este tenia obligacion de consultar á los Estados para declarar la guerra, ajustar la paz; contraer alianzas, poner tributos, establecer leyes, y enagenar los bienes de la Corona.

La asamblea general de los Estados se llamaba Dieta, y á esta precedian siempre las asambleas particulares de la nobleza en cada Palatinado, que se llamaban dietinas.

Las ciudades principales de Polonia son Varsovia, capital del Reyno, cuya poblacion se computaba de 70<sup>0</sup> almas, ántes de que el exterminador Suwarow pasase gran parte de ella á cuchillo en el arrabal de Prag: Dantzick, ciudad antigua y comerciante, de 36<sup>0</sup> moradores: Lemberg de 20<sup>0</sup>, Cracovia de 25<sup>0</sup>: Thorn de 18<sup>0</sup>: Wilna, capital de Lituania, donde está el sepulcro de S. Casimiro, que pesa 3<sup>0</sup> libras de plata, pueblo de grande extension, pero de pocos habitantes; y Grodno, ciudad mediana, y de construccion irregular, que es despues de Wilna la mayor de Lituania.

Por convenio de su dueño, y para pago de acreedores, se vende judicialmente en la villa de Cienpozuelos una casa tasada en 19,025 rs. 16 mrs.: otra en la misma poblacion y calle del Gato en 17,233 rs. 10 mrs.: un pozo de nieve con todos sus pertrechos, sito en la calle de S. Cosme, en 20,509 rs.; y una huerta con agua de pie en 8606. Quien quisiere hacer postura en todo, ó parte de ello, comparezca en el juzgado de la misma villa y oficio del Escribano de Ayuntamiento, donde se le pondrán de manifiesto sus aprecio; previniéndose que para su remate se ha señalado el día 3 de Febrero próximo, á las 10 de su mañana, en dicha villa.

Por la audiencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, Teniente Corregidor de esta villa, y escribanía de D. Ramon Garcia Ximenez, se vende una casa á la malicia en la calle del Carnero, núm. 2, manz. 92, tasada en 11,042 rs. Quien quisiere hacer postura acuda ante dicho Señor y referida escribanía, en el término de 30 días contados desde el 2 del corriente.

En virtud de providencia del Sr. D. Torquato Antonio Collado, Teniente Corregidor de esta villa, se han sacado á subasta, por término de 30 días contados desde 19 del presente, las fincas siguientes: una casa en la villa de Barajas, en la calle Real de Madrid, tasada en 7534 rs.: un solar de palomar y era unidos, en la calle de la Amargura, en 132 rs. 25 mrs.: una tierra en las Fronteras en 763: otra al sitio de Villaverde en 1598 rs. 4 mrs.: otra en dicho sitio en 1900: otra al sitio de Bañables en 2825: otra al sitio de Navajo en 1893. Quien quisiere hacer postura acuda á la escribanía de D. Antonio Fernandez.

A voluntad de su dueño se vende una casa con fuente, sita en la calle de Hortaleza, que hace esquina á la de la Florida y vuelve á la de S. Mateo, núm. 10,

manz. 331, tasada en 222,755 rs. Quien quisiere comprarla acuda ante el Sr. Intendente de esta provincia, por la escribanía de D. Damian Celestino de la Vega, dentro del término de 30 días contados desde 22 del presente.

Por providencia del Real Tribunal del Consulado de comercio de Cádiz, y escribanía de D. Melchor Nicolas Truxillo, se manda citar y emplazar á qualesquiera que sea acreedor ó se considere con derecho á los bienes del juicio universal de concurso de acreedores de la compañía titulada Martens y Von-Lengerk, para que con los documentos comprobantes acudan á formalizarlo en el término perentorio de 8 meses, contados desde 15 del corriente; prevenidos que las responsabilidades otorgadas como fianza de acreedor de mejor derecho quedarán canceladas al vencimiento de dicho plazo, y que los pagos que se hagan con posterioridad serán sin semejante reato, parándoles el mismo perjuicio que si fuese con su audiencia é intervencion.

Por auto de 26 de Noviembre de 1806, dado por el Tribunal del Consulado de Cádiz, se cita y emplaza á todos los que sean acreedores al concurso de D. Antonio Galiano, para que en el término de 8 meses acudan á formalizarlo con documentos que lo comprueben; previniendo que cumplido dicho término, las fianzas que se hubiesen dado para los repartos se cancelarán, y los posteriores se ejecutarán sin este reato, parándoles el mismo perjuicio que si se hubiese hecho con su audiencia y consentimiento, y los documentos se presentarán por la escribanía que exerce D. Melchor Nicolas Truxillo.

Por providencia del Sr. D. Alfonso Duran y Barazabal, Alcalde de Casa y Corte, y Juez de la testamentaria de D. Domingo Moreno y Vicario, Agente que fué del número de Indias, está mandado citar y emplazar á sus acreedores por este medio, á fin de que comparezcan legalmente, en el término de 30 días contados desde 17 del corriente, á usar de su derecho ante dicho Sr. Alcalde y escribanía de D. Juan Garrido; con apercibimiento que de lo contrario les parará todo perjuicio.

Los subscriptores á las Reflexiones sobre la naturaleza, escritas en aleman para todos los días del año por el célebre Mr. C. C. Sturm, dadas á luz metódicamente en frances con el título de Lecciones de la naturaleza por Mr. Luis Cousin Despreaux, y traducidas al castellano, acudirán á recoger el tomo 2.º á la librería de Nicasio, carrera de S. Gerónimo; en Toledo á la de Hernandez, en Valencia á la de Mallen; en Zaragoza á la de Monge, en Orihuela á la de Ibañez, y en Cádiz á la de Pajáres. Continúa por ahora abierta la subscripción en los mismos términos que se expresó en la Gazeta de 19 de Diciembre último. El tomo 3.º se está imprimiendo, y se publicará igualmente que los 3 restantes con la mayor brevedad.

Los subscriptores al Curso de Anatomía Médica, ó elementos de la anatomía del hombre, con observaciones fisiológicas ó patológicas, y los resultados de la observacion sobre el asiento y naturaleza de las enfermedades, con arreglo á la inspeccion anatómica, por Antonio Portal, profesor de Medicina del Colegio de Francia, traducida al castellano por D. Tomas Garcia Suelto, acudirán á la librería de Alonso, frente á las gradas de S. Felipe, á recoger el tomo 2.º y anticipar el importe del 3.º. Igualmente se suscribe en Sevilla en la librería de Caro, en Cádiz en la de Pajáres, en Barcelona en la de Valero Sierra, en Valladolid en la de Cermeno, y en Valencia en la de Mallen y compañía. Los subscriptores en las provincias pagarán á razon de 27 rs. por tomo en pasta y 23 en rústica.

Compendio de la Historia universal, quaderno 61 (1.º del tomo 16), con las 6 estampas correspondientes. Se hallará en la librería de Fuentenebro y compañía, calle de las Carretas, á 10 rs. por espacio de 2 meses, y despues á 14 rs. En la misma librería continúan vendiéndose á 10 rs. los quadernos 59 y 60, el 1.º hasta el

5 de Febrero y el 2.º hasta el 19 del mismo, los quales despues de los expresados plazos costarán á 14 rs., que es el precio á que se estan vendiendo los 58 anteriores; todo conforme á lo prevenido en el prospecto que se dió con la Gazeta de 31 de Enero de 1801.

Compendio geográfico-estadístico de la Confederacion del Rhin, extractado de las últimas estadísticas alemanas por D. Vicente Gonzalez del Reguero. El objeto de esta obrita es el de presentar al público la descripcion de los Estados confederados del Rhin, los artículos estadísticos que comprehende son los suficientes para conocer como se debe la extension, poblacion, productos, industria, rentas, ejército, division y pueblos de cada uno de estos Estados: para que no se eche nada ménos se han añadido los tratados y notas, en virtud de los quales se ha empezado á formar esta Potencia; y un plan estadístico, en el qual se presenta del modo mas claro lo que eran estos Estados ántes, y lo que son al presente, desempeñado todo con discernimiento y buen gusto, y extractado con la mas rigurosa exâctitud de muchos libros difusos que tratan de la materia: un tomo en 8.º Se hallará en las librerías de Fuentenebro, calle de las Carretas, y de Orea, frente á S. Luis, á 8 rs. en rústica y 10 en pasta.

La Mitología explicada, traducida del frances al castellano por D. Pedro Chico de Guzman y Salcedo, obra elemental, indispensable á los jóvenes de uno y otro sexò, y útil á toda clase de lectores; va adornada con 100 láminas, en cuyo grabado se ha puesto el mayor esmero: tomo 2.º Se hallará en la librería de Dávila, calle de las Carretas; en Valencia en la de Beneito, y en Murcia en la de Polo. Los tomos restantes se publicarán con la posible brevedad.

Respuesta al dictámen que sobre el plan propuesto para la oposicion al Magisterio de capilla de la Catedral de Málaga se publicó baxo el nombre de D. Felipe Octon y Heredia á solicitud de D. Pablo Blasco, Presbítero, Tiple de la Real Capilla: por D. Joaquín Murguía, Prebendado, Organista de dicha Catedral, autor de los Puntos: papel en 8.º marquilla. Véndese en la librería de Matute, calle angosta de Majaderitos. Tambien se vende la Historia de la administracion del Lord North y guerra de las Colonias hasta la paz, á 12 rs. en rústica y 15 en pasta.

Método fácil y económico para limpiar los canales navegables, y las rias y puertos, especialmente del Océano. Por D. Josef Mor de Fuentes. Esta memoria, donde se manifiesta la inutilidad de los pontones que se usan en Barceloná, en Santander, en Bilbao y en otras partes, va acompañada de una lámina, que representa la máquina, con la explicacion de todas sus partes, y de una noticia sucinta de otros inventos relativos, con particularidad á la construccion de los canales. Se hallará á 4 rs. en la librería de Castillo, frente á las gradas de S. Felipe.

Idea de la esfera, ó principios sobre la geografía astronómica, por Mr. Bonne: obra traducida del frances, mejorada con algunas notas, y arreglada al meridiano de Madrid: acompaña una lámina para la mejor inteligencia del texto. El contenido de este escrito, que se destina á libro elemental de las escuelas y colegios de España, se reduce á los artículos siguientes: figura de la tierra; horizonte; polos del mundo y exe; meridiano; medida de la tierra; equador; círculos paralelos; eclíptica; zodiaco; trópicos; círculos polares; cinco zonas; tres posiciones; ascension recta y declinacion de los astros; longitud y latitud terrestre; la luna; la paralaxe; las fases de la luna, sus eclipses y los del sol; usos principales de la luna para determinar las longitudes; planetas; cometas; círculos verticales y almicotarates; círculos de longitud y latitud. Véndese en la librería de Perez, calle de las Carretas, á 6 rs.

---

EN LA IMPRENTA REAL.

*Veruán y Sobr. E. Sobr. E.*